
História recente da Biblioteca Manuel Monteiro 

 

A biblioteca da Escola Secundária de Alberto Sampaio, que tem o nome do Dr Manuel 
Monteiro desde 2003, sofreu grandes transformações nos últimos anos, especialmente 
desde o ano lectivo de 1996/97. 

Nesse ano a professora Ângela Ramos, docente do grupo de Geografia, propôs ao 
Conselho Directivo da ESAS uma reorganização total da biblioteca. Esse passo tornara-
se muito necessário devido ao facto de, anteriormente, o fundo documental 
encontrar-se muito desactualizado, praticamente não existindo catalogação nem 
classificação de obras, existindo apenas as fichas de alguns livros. 

Até então não existia nenhum professor responsável pela biblioteca, sendo 
indispensável o trabalho de um funcionário da escola, o Sr. Neto, de cuja memória 
relativamente à localização de todo o material dependia a eficiência do atendimento 
aos utentes. 

Era, assim, urgente a reabilitação deste espaço, sendo necessário que passasse a haver 
um responsável pela sua organização, gestão e dinamização, pelo que a professora 
Ângela Ramos apresentou um projecto de modernização da biblioteca que entrou em 
vigor no ano lectivo seguinte, 1997/98, tendo neste ano sido convidada para ocupar o 
cargo de coordenadora da biblioteca da ESAS. Nesse mesmo ano a professora Helena 
Duque, da disciplina de Educação Moral e Religiosa Católica, voluntariou-se para 
trabalhar na biblioteca e passou a integrar a equipa. 

Já em 1998/99, durante o 1º período, as duas docentes frequentaram, em Vila Verde, 
um curso de formação de 25 horas denominado "Bibliotecas Escolares: Linhas Gerais 
de Organização e Funcionamento". A dupla de docentes passou a trio quando, 
também durante este ano lectivo, integrou a equipa de coordenação da biblioteca a 
professora Manuela Gomes, do grupo de História. As "I Jornadas da Biblioteca" foram 
elaboradas por esta equipa. 

Ainda no ano lectivo de 1998/99 as três professoras responsáveis pela equipa de 
coordenação da biblioteca apresentaram um projecto de "Candidatura Nacional à 
Rede de Bibliotecas Escolares", resultando na atribuição de um "prémio-incentivo de 
qualidade" que permitiu à biblioteca da ESAS passar a integrar a Rede de Bibliotecas 
Escolares. 

Durante esse ano e o seguinte as professoras Ângela Ramos e Helena Duque 
frequentaram um curso de 300 horas de "Coordenadores de Bibliotecas Escolares" 
organizado pela DREN (Direcção Regional de Educação do Norte) em colaboração com 
o FOCO (Formação Contínua de professores) e a Universidade do Minho. 

O ano lectivo de 1998/99 foi também o ano em que decorreram as primeiras obras nas 
instalações da biblioteca, procedendo-se a duas ampliações: durante o 2º período à 
sala principal acrescentou-se a sala contígua (onde estava instalado o arquivo morto, 



que foi provisoriamente transferido para a sala imediatamente a leste), tendo sido 
aberta uma porta de ligação entre estas duas salas. No entanto, pouco depois, na 
Páscoa de 1999, o arquivo morto foi de novo transferido, desta vez para uma sala do 
2º piso do mesmo bloco, passando no seu lugar a existir uma sala de estudo individual. 

Foi durante este ano lectivo que foram idealizados e concebidos, pela professora 
Manuela Gomes, os modelos dos cartazes e das brochuras de divulgação de 
actividades, bem como dos certificados de presença, cujo formato ainda hoje é usado 
na nossa escola em todas as iniciativas desenvolvidas pela biblioteca. A partir de 
1999/2000 a professora Manuela Gomes passou a exercer as funções de vice-
presidente do Conselho Executivo, tendo o seu lugar na equipa de coordenação da 
biblioteca sido ocupado pela docente Filomena Oliveira, do grupo de Geografia. 

Passou a ter assento no Conselho Pedagógico um representante da biblioteca escolar, 
mas, apesar de o cargo de coordenadora/directora da equipa responsável pela gestão 
da biblioteca ter sido ocupado sempre pela mesma pessoa até a professora Ângela 
Ramos ter passado a exercer o cargo de vice-presidente do Conselho Executivo (em 
2005/06), ao longo de alguns anos chegou a haver regime de rotatividade entre as três 
docentes da equipa no que se referia à participação nas reuniões do Conselho 
Pedagógico, se bem que tenha acabado por ficar definido superiormente que apenas o 
coordenador/director deveria fazê-lo. 

No ano de 2000/01 foi implementado o cartão de utente da biblioteca "Clube Besas" 
de modo a facilitar o acesso aos recursos da biblioteca por parte não só dos alunos e 
professores da escola mas também pela comunidade educativa em geral. Como 
curiosidade, registe-se que o cartão com o nº 1 foi emitido em nome do então Ministro 
da Educação, Augusto Santos Silva. 
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